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INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 29 maggio 2024. — Presidenza
del presidente Walter RIZZETTO.

La seduta comincia alle 13.55.

Sul rapporto tra Intelligenza Artificiale e mondo del

lavoro, con particolare riferimento agli impatti che

l’intelligenza artificiale generativa può avere sul mer-

cato del lavoro.

Walter RIZZETTO, presidente, avverte
che la pubblicità dei lavori della seduta

odierna sarà assicurata anche mediante la
resocontazione stenografica e la trasmis-
sione attraverso la web-tv della Camera dei
deputati.

Audizione di rappresentanti del Gruppo Bosch.

(Svolgimento e conclusione).

Walter RIZZETTO, presidente, introduce
l’audizione.

Renato LASTARIA, General Manager
Bosch Italia, intervenendo in videoconfe-
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renza, svolge una relazione sui temi oggetto
dell’audizione.

Interviene, quindi, formulando osserva-
zioni e ponendo quesiti, a più riprese, il
presidente Walter RIZZETTO.

Renato LASTARIA, General Manager
Bosch Italia, intervenendo in videoconfe-
renza, risponde a più riprese ai quesiti
posti e rende ulteriori precisazioni.

Walter RIZZETTO, presidente, ringrazia
l’audito per il contributo fornito all’inda-
gine conoscitiva e dichiara, quindi, con-
clusa l’audizione.

Audizione di rappresentanti di Confcommercio.

(Svolgimento e conclusione).

Walter RIZZETTO, presidente, introduce
l’audizione.

Donatella PRAMPOLINI, Vicepresidente
Nazionale incaricata per il Lavoro e la Bi-
lateralità, intervenendo in videoconferenza,
svolge una relazione sui temi oggetto del-
l’audizione.

Interviene, quindi, formulando osserva-
zioni e ponendo quesiti, a più riprese, il
presidente Walter RIZZETTO.

Donatella PRAMPOLINI, Vicepresidente
Nazionale incaricata per il Lavoro e la Bi-
lateralità, intervenendo in videoconferenza,
risponde ai quesiti posti e rende ulteriori
precisazioni.

Walter RIZZETTO, presidente, ringrazia
l’audito per il contributo fornito all’inda-
gine conoscitiva e dichiara, quindi, con-
clusa l’audizione.

Audizione di rappresentanti di Luigi Lavazza S.p.A.

(Svolgimento e conclusione).

Walter RIZZETTO, presidente, introduce
l’audizione.

Andrea CHIANURA, Intellectual Pro-
perty, Food Law & Tech Senior Counsel, a

più riprese, e Olga SCHIAVONE, Organiza-
tional Development Senior Manager all’in-
terno della Direzione Human Resources, in-
tervenendo in videoconferenza, svolgono una
relazione sui temi oggetto dell’audizione.

Interviene, quindi, formulando osserva-
zioni e ponendo quesiti, a più riprese, il
presidente Walter RIZZETTO.

Andrea CHIANURA, Intellectual Pro-
perty, Food Law & Tech Senior Counsel, e
Olga SCHIAVONE, Organizational Deve-
lopment Senior Manager all’interno della
Direzione Human Resources, intervenendo
in videoconferenza, rispondono ai quesiti
posti e rendono ulteriori precisazioni.

Walter RIZZETTO, presidente, ringrazia
gli auditi per il contributo fornito all’inda-
gine conoscitiva e dichiara, quindi, con-
clusa l’audizione.

Audizione di rappresentanti di Amazon.

(Svolgimento e conclusione).

Walter RIZZETTO, presidente, introduce
l’audizione.

Bianca Maria MARTINELLI, Senior Di-
rector Corporate Policy and Strategy di Ama-
zon Italia, intervenendo in videoconfe-
renza, svolge una relazione sui temi oggetto
dell’audizione.

Interviene, quindi, formulando osserva-
zioni e ponendo quesiti, a più riprese, il
presidente Walter RIZZETTO.

Bianca Maria MARTINELLI, Senior Di-
rector Corporate Policy and Strategy di Ama-
zon Italia, intervenendo in videoconfe-
renza, risponde ai quesiti posti e rende
ulteriori precisazioni.

Walter RIZZETTO, presidente, ringrazia
l’audito per il contributo fornito all’inda-
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gine conoscitiva e dichiara, quindi, con-
clusa l’audizione.

La seduta termina alle 14.55.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

INTERROGAZIONI A RISPOSTA IMMEDIATA

Mercoledì 29 maggio 2024. — Presidenza
della vicepresidente Chiara GRIBAUDO. –
Interviene il sottosegretario di Stato per il
lavoro e le politiche sociali, Claudio Duri-
gon.

La seduta comincia alle 15.20.

Chiara GRIBAUDO, presidente, avverte
che la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata anche mediante la
trasmissione diretta sulla web-tv della Ca-
mera dei deputati.

5-02443 Mari: Iniziative volte a garantire i livelli

occupazionali presso La Gazzetta del Mezzogiorno.

Francesco MARI (AVS) illustra la sua
interrogazione.

Il sottosegretario Claudio DURIGON ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 1).

Francesco MARI (AVS), replicando, ri-
tiene che la risposta del Governo sia tut-
t’altro che rassicurante, atteso che si parla
di monitoraggi e verifiche senza prospet-
tare soluzioni concrete. Manifesta forte pre-
occupazione rispetto ai livelli occupazio-
nali presso La Gazzetta del Mezzogiorno,
ritenendo che sia a rischio la sorte dei
lavoratori coinvolti e la presenza di una
voce importante dell’informazione nel Me-
ridione. Ritiene necessario uno sforzo ul-
teriore del Governo, che, a suo avviso, non
può limitarsi ad interventi di sostegni al
reddito, dovendosi preoccupare di intra-
prendere azioni serie volte a garantire una

importante offerta informativa in Puglia e
in particolare nella regione Basilicata.

5-02442 Soumahoro: Sul piano d’azione per il supe-

ramento degli insediamenti abusivi dei braccianti

agricoli nel territorio della provincia di Foggia, con

particolare riferimento all’insediamento di Borgo

Mezzanone.

Aboubakar SOUMAHORO (MISTO) il-
lustra la sua interrogazione.

Il sottosegretario Claudio DURIGON ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 2).

Aboubakar SOUMAHORO (MISTO), re-
plicando, si dichiara assolutamente insod-
disfatto della risposta del rappresentante
del Governo, invitandolo, per l’ennesima
volta in questa legislatura, a recarsi sui
territori degli insediamenti dei braccianti
del Sud per verificare con lui di persona lo
stato di degrado sociale, disparità salariale
e sfruttamento della manodopera presente
in quelle zone. Fa notare che esistono in-
congruenze tra quanto dichiarato dal Go-
verno a più riprese e la realtà dei fatti, sia
in relazione alle risorse, che non si com-
prende se siano effettivamente destinate o
stanziate per il superamento degli insedia-
menti abusivi per combattere lo sfrutta-
mento dei lavoratori in agricoltura, sia sul
numero dei lavoratori coinvolti. Ritiene ver-
gognoso che si registrino certe discrimina-
zioni, a seconda della provenienza geogra-
fica dei lavoratori coinvolti.

Chiara GRIBAUDO, presidente, ritiene
che il tema affrontato nell’interrogazione
testé svolta meriti la massima attenzione
da parte delle istituzioni.

5-02445 Barzotti: Sui dati in possesso dell’INPS

riguardo alla platea dei dipendenti pubblici interes-

sati dalla liquidazione del trattamento di fine servizio

e del trattamento di fine rapporto.

Davide AIELLO (M5S), cofirmatario del-
l’interrogazione, ne illustra il contenuto.
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Il sottosegretario Claudio DURIGON ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 3),
assicurando che la volontà del Governo è di
risolvere la problematica, nel rispetto dei
vincoli di bilancio.

Davide AIELLO (M5S), replicando, si
riserva di approfondire la dettagliata rispo-
sta del Governo, facendo notare che appare
necessario fornire una risposta certa ai
dipendenti pubblici, che non possono ve-
dersi liquidato il trattamento di fine servi-
zio con anni di ritardo. Nel rilevare che sul
tema si è pronunciata anche la Corte co-
stituzionale, ricorda che è pendente in Com-
missione la proposta di legge Alfonso Co-
lucci C. 1254 che si propone di affrontare
in modo serio la questione, auspicando che
il suo iter possa proseguire in termini po-
sitivi, al fine di ricondurre a ragionevolezza
la disciplina in materia di TFS dei dipen-
denti delle amministrazioni pubbliche.

5-02444 Gribaudo: Iniziative volte ad estendere i

benefici previdenziali per l’esposizione all’amianto ai

lavoratori che ingiustificatamente ne sono esclusi.

Chiara GRIBAUDO, presidente, illustra
la sua interrogazione.

Il sottosegretario Claudio DURIGON ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 4).

Chiara GRIBAUDO, presidente, repli-
cando, ringrazia il rappresentante del Go-
verno per la disponibilità manifestata, ri-
tenendo necessario porre fine ad una di-
scriminazione nei confronti di alcuni lavo-
ratori dello stabilimento Michelin di Cuneo,
probabilmente determinata, a suo avviso,
da una certa insipienza tecnico-ammini-
strativa. Preannuncia infine la presenta-
zione di proposte emendative, anche in
occasione della prossima sessione di bilan-
cio, che affrontino e risolvano tale que-
stione.

La seduta termina alle 15.50.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 29 maggio 2024.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
15.50 alle 16.
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ALLEGATO 1

5-02443 Mari: Iniziative volte a garantire i livelli occupazionali presso
La Gazzetta del Mezzogiorno.

TESTO DELLA RISPOSTA

Passo ad illustrare l’atto di sindacato
ispettivo concernente la crisi che ha inve-
stito la società Editrice del Mezzogiorno-
Edime S.r.l. (società editrice della testata
« La Gazzetta del Mezzogiorno ») e gli effetti
sulle possibili prospettive occupazionali, in
particolare dei lavoratori della regione Pu-
glia e della regione Basilicata.

Al riguardo, sono state interpellate le
Direzioni competenti del Ministero che rap-
presento e le regioni interessate.

In via preliminare, come specificato dalla
regione Puglia, sottolineo che la crisi della
società Editrice del Mezzogiorno-Edime S.r.l.
si colloca nell’ambito della più complessiva
crisi dell’editoria e della carta stampata,
nel cui contesto La Gazzetta del Mezzo-
giorno ha visto crollare le proprie vendite
da 120.000 copie, precedenti il sequestro,
alle circa 20.000, vendute prima dell’arrivo
del nuovo editore.

Secondo i dati comunicati dalla regione
Puglia, oggi, le copie vendute sono meno di
2.500, in tutto, con evidenti conseguenze
sulla tenuta dei conti della società e sulla
occupazione dei giornalisti e dei poligrafici.
In tale quadro, la Società, che ha ancora
difficoltà, a compensare la perdita di lettori
del formato cartaceo con gli utenti utiliz-
zatori del portale telematico, ha avviato un
piano di rilancio aziendale basato sul con-
tenimento dei costi attraverso la chiusura
delle redazioni territoriali.

In data 4 gennaio 2024 si è tenuta
presso il Ministero del lavoro e delle poli-
tiche sociali – alla presenza dei rappresen-
tanti delle regioni Puglia e Basilicata – una
riunione tra i rappresentanti della Società
e le rappresentanze sindacali dei giornalisti
per l’esame congiunto della situazione azien-
dale, ai sensi dell’articolo 24 del decreto
legislativo n. 148 del 2015.

All’esito dell’incontro, le Parti hanno
sottoscritto un verbale di accordo avente
ad oggetto il ricorso da parte della Società
alla proroga del trattamento straordinario
di integrazione salariale (CIGS) per riorga-
nizzazione aziendale, ai sensi dell’articolo
22-bis del decreto legislativo n. 148 del
2015. Nello specifico, nell’ambito del pre-
detto accordo, la Società si è impegnata a
richiedere – per il periodo dal 7 gennaio al
31 dicembre 2024 – il trattamento di CIGS
in favore di un numero massimo di 46
lavoratori con qualifica di giornalista, oc-
cupati presso le sedi di Bari, Potenza, Ta-
ranto, Lecce, Andria e Foggia.

Le Parti hanno altresì concordato l’ac-
cesso al prepensionamento nei confronti di
un numero massimo di 4 lavoratori con
qualifica di giornalista che abbiano matu-
rato ovvero matureranno i requisiti richie-
sti per tale beneficio durante il periodo di
proroga del trattamento di CIGS.

I rappresentanti della regione Basilicata
e della regione Puglia presenti all’incontro
hanno manifestato la disponibilità ad indi-
viduare, per quanto di rispettiva compe-
tenza, misure di politica attiva del lavoro in
favore dei lavoratori coinvolti nel tratta-
mento di CIGS.

I tavoli di crisi, gestiti separatamente a
causa della peculiarità della condizione la-
vorativa e contrattuale dei giornalisti e dei
poligrafici, sono stati tenuti presso la Pre-
sidenza della regione Puglia, d’intesa con i
colleghi della regione Basilicata. Alle sud-
dette riunioni hanno partecipato anche le
delegazioni del sindacato giornalisti sia di
Puglia che di Basilicata nonché quelle dei
poligrafici, tanto da consentire la revoca
della procedura di licenziamento collettivo
(46 giornalisti e 30 poligrafici), avviata ad
ottobre 2023. La prossima riunione del
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tavolo di crisi è programmata per il pros-
simo 26 giugno.

La regione Puglia ha fatto presente, al-
tresì, che si sono svolte altresì delle sedute
di monitoraggio dello stato di attuazione
del piano aziendale e di gestione della
CIGS, svoltesi il 19 gennaio e il 26 marzo
2024 (per i giornalisti) e il 30 gennaio 2024
(per i poligrafici).

Inoltre, il monitoraggio riguarda anche
la corretta applicazione dell’articolo 5 del-
l’accordo ministeriale, in cui è prevista la
rotazione della cassa integrazione e il ri-
entro in attività dei giornalisti, delle sedi
periferiche, attualmente fuori servizio, in
caso di nuove necessità editoriali e/o a
seguito della quiescenza di altri colleghi.

La regione Puglia ha sottolineato che a
causa della crisi in atto, la gestione delle
politiche attive volte ad una ricollocazione
dei lavoratori fruitori dell’ammortizzatore

sociale risulta essere particolarmente com-
plessa, considerato anche la specificità della
professione svolta dai giornalisti. Per que-
ste ragioni, la regione Puglia, d’intesa con
la regione Basilicata, continuerà a monito-
rare l’andamento della crisi per valutare
altresì gli eventuali ulteriori strumenti stra-
ordinari di protezione del reddito e della
contribuzione dei giornalisti e dei poligra-
fici posti in CIGS, atteso che l’attuale am-
mortizzatore sociale scadrà il 31 dicembre
2024.

Sulla vicenda segnalata assicuro la mas-
sima attenzione del Ministero del lavoro e
delle politiche sociali alla crisi generale del
settore dell’editoria e della carta stampata,
nell’ottica di sostenere le iniziative e le
richieste volte alla salvaguardia occupazio-
nale dei lavoratori del settore e in partico-
lare dell’importante testata giornalistica del
Corriere del Mezzogiorno.
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ALLEGATO 2

5-02442 Soumahoro: Sul piano d’azione per il superamento degli
insediamenti abusivi dei braccianti agricoli nel territorio della provin-
cia di Foggia, con particolare riferimento all’insediamento di Borgo

Mezzanone.

TESTO DELLA RISPOSTA

Grazie Presidente. Con il presente atto
di sindacato ispettivo l’Onorevole interro-
gante chiede aggiornamenti sullo di avan-
zamento dei progetti volti al superamento
degli insediamenti abusivi per contrastare
lo sfruttamento dei lavoratori in agricol-
tura, con particolare riferimento all’ex Pi-
sta di Borgo Mezzanone.

In via preliminare, rappresento che il
Ministero del lavoro e delle politiche sociali
è a conoscenza delle condizioni di margi-
nalità sociale e disagio abitativo presenti
nell’insediamento di Borgo Mezzanone e si
condivide la necessità di proseguire le at-
tività di intervento per il superamento delle
criticità rappresentate.

Acquisiti elementi dalle competenti di-
rezioni generali del Ministero del lavoro e
delle politiche sociali, dal Ministero dell’in-
terno e dalla regione Puglia, si rappresenta
quanto segue.

Il Ministero dell’interno ha riferito che
la Prefettura di Foggia, anche per mezzo
del Consiglio Territoriale per l’immigra-
zione, promuove una costante attività di
monitoraggio della situazione all’interno dei
contesti territoriali segnalati al fine di mi-
tigare il rischio di insorgenza di fenomeni
di rilievo sotto il profilo dell’ordine e della
sicurezza pubblica.

Come già riferito nel precedente atto di
sindacato ispettivo sul medesimo tema, in
attuazione del Piano nazionale di ripresa e
resilienza (PNRR) con decreto ministeriale
n. 55 del 29 marzo 2022 sono state ripar-
tite le risorse a valere sulla misura « Mis-
sione 5 – M5C2 – Ambito di intervento 2
Rigenerazione urbana e housing sociale,
Investimento 2.2. a Piani Urbani Integrati
– Superamento degli insediamenti abusivi
per combattere lo sfruttamento dei lavora-

tori in agricoltura ». Il citato decreto n. 55
del 2022 ha destinato euro 53.665.905,98 al
Comune di Manfredonia per la realizza-
zione di interventi di natura infrastruttu-
rale.

Inoltre, la regione Puglia ha riferito che,
in attuazione del protocollo di intesa si-
glato il 24 maggio 2021 tra il Ministero
dell’interno, la Prefettura, la regione Puglia
e la provincia di Foggia per la riconver-
sione dell’ex C.A.R.A. di Borgo Mezzanone
in foresteria regionale per braccianti agri-
coli stranieri, è stata presentata una pro-
posta progettuale per la realizzazione di
ulteriori 924 posti letto (lotti 2 e 3 del
protocollo), che consentirà di trasferire gli
immigrati che oggi vivono nelle baracche
fatiscenti situate presso la zona dell’ex Pi-
sta di Borgo Mezzanone. L’iter amministra-
tivo della proposta progettuale è in corso,
al fine di risolvere taluni aspetti di natura
urbanistica preordinati alla realizzabilità
del progetto.

Ad esito della Conferenza di Servizi
appositamente convocata e con il succes-
sivo adeguamento della destinazione d’uso
delle aree in parola, da parte dei Comuni di
Manfredonia e Foggia, « l’Autorità di ge-
stione del programma operativo comple-
mentare Legalità » potrà pronunciarsi de-
finitivamente sulla richiesta di finanzia-
mento e, in caso di accoglimento, la regione
Puglia potrà conseguentemente avviare le
procedure ad evidenza pubblica per la re-
alizzazione dei lotti.

Infine, rappresento che, per assicurare
il raggiungimento degli obiettivi previsti dal
PNRR, in ragione delle numerose criticità
attuative riscontrate, tra cui le difficoltà di
ordine pubblico e la complessità degli in-
terventi infrastrutturali, è stata prevista
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all’articolo 7 del decreto-legge 2 marzo
2024, n. 19, convertito dalla legge 29 aprile
2024, n. 56, la nomina di un commissario
straordinario, che opererà presso il Mini-
stero del lavoro e delle politiche sociali in
raccordo con l’Unità di Missione, nonché
con la Struttura di missione PNRR. Al
commissario straordinario verrà attribuito,
fino al 31 dicembre 2026, il potere di
adottare tutti gli atti o provvedimenti ne-
cessari ovvero di provvedere all’esecuzione
dei progetti e degli interventi in coordina-
mento operativo con i soggetti coinvolti,

avvalendosi di una specifica struttura di
supporto con personale dedicato.

Concludo, assicurando che il Ministero
del lavoro e delle politiche sociali conti-
nuerà a monitorare la situazione segnalata
e, in raccordo con le altre amministrazioni
coinvolte, garantirà il coordinamento delle
politiche di integrazione nell’ambito del
« Tavolo operativo per la definizione di una
nuova strategia di contrasto al caporalato e
allo sfruttamento lavorativo in agricol-
tura ».
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ALLEGATO 3

5-02445 Barzotti: Sui dati in possesso dell’INPS riguardo alla platea dei
dipendenti pubblici interessati dalla liquidazione del trattamento di

fine servizio e del trattamento di fine rapporto.

TESTO DELLA RISPOSTA

Con il presente atto di sindacato ispet-
tivo, gli Onorevoli interroganti chiedono
quali siano i dati in possesso di INPS in
materia di indennità di buonuscita, inden-
nità premio di servizio, trattamento di fine
rapporto e ogni altra indennità equipol-
lente, con particolare riferimento alla pla-
tea dei soggetti interessati alla liquidazione,
nonché a coloro che matureranno il diritto
in oggetto nel periodo dal 2024 al 2033.

In via preliminare, nel rammentare che
la disciplina sui termini di pagamento dei
TFS/TFR è contenuta nell’articolo 3 del

decreto-legge n. 79 del 1997, rappresento
che il Ministero del lavoro e delle politiche
sociali ha coinvolto gli uffici tecnici del-
l’INPS che, sulla scorta dei dati raccolti ha
precisato che i termini di pagamento delle
prestazioni di TFS e TFR sono differenziati
in base alla causale di cessazione dell’i-
scritto.

Al riguardo, consegno agli Onorevoli e
alla Commissione le tabelle elaborate dagli
uffici tecnici dell’INPS con l’analisi dei dati
e delle diverse possibili casistiche.
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ALLEGATO 4

5-02444 Gribaudo: Iniziative volte ad estendere i benefici previdenziali
per l’esposizione all’amianto ai lavoratori che ingiustificatamente ne

sono esclusi.

TESTO DELLA RISPOSTA

Grazie Presidente. Con il presente atto di
sindacato ispettivo gli Onorevoli interroganti
espongono la situazione dei lavoratori dipen-
denti della Michelin di Cuneo, con partico-
lare riferimento all’estensione dei benefìci
pensionistici per l’esposizione all’amianto.

In via preliminare, rappresento che gli
uffici tecnici del Ministero del lavoro e delle
politiche sociali hanno effettuato un’artico-
lata istruttoria coinvolgendo le competenti
strutture ministeriali, nonché l’INAIL e
l’INPS.

Sul punto, l’INAIL ha riferito che la circo-
lare n. 14 del 2009 – emanata a seguito del
decreto interministeriale 12 marzo 2008 –
ha stabilito le modalità attuative dell’arti-
colo 1, commi 20 e 21, della legge 24 dicem-
bre 2007, n. 247 e sono state fornite ai lavo-
ratori occupati in aziende destinatarie di atti
di indirizzo ministeriali le istruzioni opera-
tive per presentare le domande di riconosci-
mento dell’esposizione all’amianto ai fini
della concessione dei benefici previdenziali
previsti dall’articolo 13, comma 8, della legge
n. 257 del 1992.

Infatti, per effetto dei sopracitati commi
20 e 21, ai fini del conseguimento dei bene-
fici previdenziali di cui all’articolo 13, comma
8, della legge 27 marzo 1992, n. 257, sono
state ritenute valide le certificazioni rila-
sciate dall’INAIL ai lavoratori che abbiano
presentato domanda al predetto Istituto en-
tro il 15 giugno 2005, per periodi di attività
lavorativa svolta con esposizione all’amianto
fino all’avvio dell’azione di bonifica e, comun-
que, non oltre il 2 ottobre 2003.

Sul punto, preciso che gli atti di indirizzo
ministeriali adottati in quel periodo hanno
coinvolto specifiche realtà produttive e che,
per conseguenza, non è stato possibile esten-
dere tali benefici a stabilimenti diversi da
quelli per i quali erano stati emessi.

Ciononostante, per i siti produttivi non
oggetto di tali atti di indirizzo, le strutture
tecniche dell’INAIL hanno comunque effet-
tuato accertamenti tecnici, con applicazione
di modalità e criteri di accertamento vigenti
per le certificazioni di esposizione all’a-
mianto ai fini dei benefici previdenziali di
cui all’articolo 13, comma 8, della legge
n. 257 del 1992.

In particolare, per i lavoratori dello stabi-
limento Michelin di Cuneo, la Direzione re-
gionale Piemonte dell’INAIL, avvalendosi di
un’apposita struttura tecnica, ha stilato –
nel corso degli anni – due pareri tecnici in
merito all’esposizione qualificata per l’accer-
tamento del rischio professionale (non infe-
riore a 0,1 fibre/cc come valore medio sulle 8
ore al giorno).

Il primo accertamento, del 19 dicembre
1996, escludeva l’esposizione qualificata sulla
base dei documenti allora presenti agli atti.

Con il secondo parere tecnico, emesso il
24 novembre 2011 a seguito dell’acquisizione
di ulteriore documentazione, si è ritenuto di
riconoscere l’esposizione qualificata per i la-
voratori afferenti ai servizi di manutenzione
fino al 31 dicembre 1992. Di fatto, per lo
stabilimento Michelin di Cuneo, non oggetto,
all’epoca, di atto di indirizzo ministeriale,
non risulta l’esistenza di documenti che pos-
sano attestare un’esposizione qualificata dei
lavoratori oltre il termine sopra indicato.

Concludo, assicurando l’impegno del Mi-
nistero del lavoro e delle politiche sociali ad
approfondire con gli uffici tecnici e nel ri-
spetto dei vincoli di finanza pubblica, la pos-
sibilità di riconoscere i benefici previden-
ziali in questione anche ai lavoratori che
hanno prestato servizio, in epoca successiva
al 31 dicembre 1992, presso lo stabilimento
Michelin di Cuneo.
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